

FORMULARIO OFICIAL DE RETROALIMENTACIÓN

TÍTULO DEL TALLER	Hablemos de nutrición con niñas y niños en el barrio Villa Selene
FECHA DEL TALLER	Domingo, 29 Diciembre 2024 10:00 GMT -05:00
CONVOCADO POR	Pastora Ana Castro- Iglesia Cristiana Camino de Dios Evento anunciado en nombre del Convocante por: {nombre__del__anunciador}. {explicación} Retroalimentación publicada en nombre del Convocante por: Maria Ali . Especialista de Protección, Movilización, Incidencia, Fe y Desarrollo
IDIOMA DEL EVENTO	Español
CIUDAD ANFITRIONA	Soledad, Colombia
ALCANCE GEOGRÁFICO	Nivel comunitario
AFILIACIONES	World Vision
PÁGINA DEL EVENTO DEL TALLER	https://nutritiondialogues.org/es/dialogue/56223/



Los resultados de los talleres para niños contribuirán a desarrollar e identificar las formas más urgentes y poderosas de mejorar la nutrición para todos, con un enfoque en los niños y jóvenes. Cada taller contribuye de cuatro maneras distintas:

- Publicado como archivos PDF disponibles públicamente en el Portal de Diálogos sobre Nutrición
- Disponible como datos públicos en la página "Explorar retroalimentación" del Portal de Diálogos sobre Nutrición
- Disponible públicamente en un archivo .xls junto con todos los datos del formulario de retroalimentación para un análisis avanzado
- Sintetizado en informes que cubren qué desafíos nutricionales se enfrentan, qué acciones son urgentemente necesarias y cómo deben llevarse a cabo, en particular, antes de la Cumbre de Nutrición para el Crecimiento en París, marzo de 2025.

SECCIÓN UNO: PARTICIPACIÓN

NÚMERO TOTAL DE PARTICIPANTES

20

PARTICIPACIÓN POR RANGO DE EDAD

9 12-15

11 16-18

PARTICIPACIÓN POR GÉNERO

8 Femenino

12 Masculino

0 Otro/Prefiere no decir

DETALLE ADICIONAL SOBRE LA DIVERSIDAD DE PARTICIPACIÓN

Las y los participantes eran de nacionalidad colombiana que viven en estrato socioeconómico bajo en zona urbana, se congregan en una iglesia cristiana evangélica, ninguno presenta condición de discapacidad. No se identifican con grupo étnico.

SECCIÓN DOS: ENMARCAMIENTO

Villa Selene es un barrio ubicado en el municipio de Soledad- Atlántico, un municipio que enfrenta desafíos significativos, particularmente en términos de nutrición y salud pública debido a las características socioeconómicas y ambientales. La pobreza es uno de los problemas más visibles en Villa Selene. La falta de empleo formal y las condiciones económicas limitadas de las familias afectan el acceso a alimentos de calidad y a servicios de salud adecuados. A menudo, la mayoría de las personas de la comunidad se ven obligadas a consumir alimentos de bajo costo y bajo valor nutritivo, lo que incrementa el riesgo de malnutrición, especialmente en la niñez y adultos mayores. El cambio climático también tiene un impacto directo en la agricultura local, con periodos de sequías seguidos de lluvias intensas que dificultan la producción de alimentos y generan inseguridad alimentaria. Además, la contaminación ambiental, especialmente la que proviene de la cercanía a zonas industriales y el mal manejo de residuos, afecta la calidad del agua y el aire, lo que agrava las condiciones de salud de los habitantes. En la época de lluvias, la producción agrícola puede mejorar, pero las inundaciones y la falta de infraestructura adecuada dificultan el acceso a estos alimentos. Durante la temporada seca, la escasez de productos locales y la escasez de recursos económicos limitan aún más las opciones alimenticias, lo que genera períodos de carencia nutricional. Por esto, la desnutrición es una preocupación relevante en Villa Selene, con altas tasas de desnutrición infantil, especialmente en niños menores de 5 años. Las ansiedades principales se presentan por la falta de acceso a alimentos saludables y asequibles, especialmente en familias con bajos ingresos. También hay un temor por las enfermedades relacionadas con la contaminación del agua y el aire, que agravan problemas de salud como la diarrea, el dengue y las infecciones respiratorias, las cuales afectan principalmente a la niñez

SECCIÓN TRES: RESULTADOS DEL TALLER PARA NIÑOS

DESAFÍOS

Calidad del agua y acceso limitado a servicios de agua, saneamiento e higiene.
Zona con mayor afectación por inundaciones, propensos a desastres naturales.
Comunidades en situación de pobreza, escasos recursos económicos y falta de oportunidades laborales.
Dificultades en el acceso de alimentos saludables por altos costos.

RECOMENDACIONES URGENTES PARA LA ACCIÓN

Proponen enseñar a más personas cómo alimentarse saludablemente
Talleres para la comunidad sobre las consecuencias de consumir alimentos procesados
Que existan más comedores para que las personas que no tienen acceso a alimentos puedan alimentarse bien

ÁREAS DE DIVERGENCIA

Durante el espacio no se presentaron opiniones diferentes. La mayoría de las niñas y niños estuvieron de acuerdo con las ideas que se socializaron.

RESUMEN GENERAL

Se realizó una actividad inicial a partir de las imágenes sugeridas, preguntándole a las niñas y niños ¿qué observaban? a lo que respondían que había imágenes con alimentos, algunos expresaron que les gusta la hamburguesa y otras comidas rápidas, otros mencionaron que les parecía bien las imágenes, identificaron algunos alimentos y a otros fue necesario explicarles. A partir de ahí, se les dio una introducción sobre la temática a desarrollar en el taller sobre la nutrición, brindando una definición donde fue importante incluir ejemplos para facilitar el aprendizaje.

Luego, teniendo en cuenta las edades, se realizó trabajo en grupos. A las niñas y niños mayores de 12 años, se les motivó a que conversaran sobre ¿Qué entendemos sobre una buena alimentación? ¿Por qué creen que ocurre la malnutrición? ¿Creen que se hace lo suficiente para prevenirla? ¿Por qué? y ¿qué acciones urgentes se necesitan?

Para las niñas y niños menores de 12 años, se les indicó que conversaran sobre los valores que consideran importante para ayudar y llegar a más personas para acabar con la malnutrición. (Fue necesario que recibieran ayuda para la escritura de algunas palabras).

Dentro de las socializaciones se encontró que:

Ellas y ellos entienden por una buena alimentación cuando las personas consumen alimentos que son saludables para el cuerpo como frutas y verduras. Cuando las personas saben que comer comidas procesadas no están bien porque afecta la salud.

Consideran que ocurre la malnutrición porque algunas niñas y niños no saben que comer comida "chatarra" (procesada) hace daño al cuerpo. Porque algunas familias no tienen dinero para comprar alimentos. Y porque no hay muchos lugares donde den alimentos gratis.

Ellas y ellos creen que no se hace suficiente para prevenir la malnutrición porque hay muchos niños que no comen bien. En cuanto a las acciones urgentes comentaron que se brinden ayudas a las familias que lo necesitan con alimentos en buen estado, que en los colegios haya comidas saludables gratis para todos.

En relación a los valores más desatacados se encuentran: el amor, la bondad, la justicia, la sabiduría, la paciencia, la amabilidad y la esperanza. Finalmente, se les proporcionó cartulinas para que escribieran esos valores y también escribieran ideas para mejorar la alimentación de niñas, niños y adolescentes.

En conclusión, fue un espacio positivo, se mostraron dispuestos, atentos y participativos.

SECCIÓN CUATRO: PRINCIPIOS DE COMPROMISO Y MÉTODO

PRINCIPIOS DE COMPROMISO

Una vez obtenido la autorización de sus madres, padres y/o cuidadores sobre el taller, se convocó a las niñas y niños. Se compartieron los formatos de consentimiento informado para que firmaran los documentos sugeridos de Salvaguarda y para el uso de imágenes. Al momento de realizar taller se brindaron las siguientes recomendaciones: Comparte siempre tus opiniones de manera amable y respetuosa. Nunca compartas opiniones que intimiden o hagan sentir mal a los demás. No compartas información personal, como números de teléfono y nombres completos a personas desconocidas. Cuando utilices las redes sociales, no te comuniques mediante mensajes privados con personas que no conoces. Informa siempre sobre comportamientos agresivos, información falsa u otros tipos de conflicto a adultos responsables o autoridades locales.

MÉTODO Y ESCENARIO

Fue necesario realizar ajustes y adaptaciones debido a que, en el espacio padres, madres y cuidadores llevaron consigo a niñas y niños menores de 12 años. Para facilitar la integración de ellas y ellos en el taller se modificaron algunos términos y agenda para una mejor y fácil comprensión. (También se les solicitó el consentimiento informado para la participación). El taller se realizó dentro del templo de la iglesia camino de Dios. Se brindaron orientaciones en la participación del espacio.

CONSEJOS PARA OTROS CONVOCADORES

Considerar opciones y ajustes por si asisten niñas y niños menores de 12 años. A pesar de que se informa a las familias las edades, invitan a miembros de su núcleo familiar a estos espacios porque consideran que son de gran importancia.

FORMULARIO DE RETROALIMENTACIÓN: INFORMACIÓN ADICIONAL

AGRADECIMIENTOS

Pastora Ana Castro. Líderes Juveniles: Anita Anaya, Linda Camargo, Shirly González, Roisser Blanquiset y Ruz May Palencia. Miembros de la comunidad e iglesia. Profesionales de desarrollo social.